

Patrimonio por descubrir en los archivos y bibliotecas del CSIC

Publicado: 15-12-2022

Cómo citar/Citation: Plaza-Navas, M. A. (2022). Patrimonio por descubrir en los archivos y bibliotecas del CSIC [Editorial]. *Enredadera: revista de la Red de Bibliotecas y Archivos del CSIC*, (37), 7-9. https://doi.org/10.20350/digitalCSIC/14820

Enredadera continúa adelante en su camino y consigue publicar su **número 38**. La sección En Directo se dedica al tema del **patrimonio por descubrir, del patrimonio oculto,** en los archivos y bibliotecas de nuestra Red. Somos conscientes que los archivos y las bibliotecas son entes vivos, en constante movimiento, en el sentido que siempre hay fondos, documentos, objetos, cajas, ficheros, etc. que van llegando a los centros, que esperan ser



descubiertos o ser descritos de una manera más completa y, así, ayudar en las investigaciones que puedan realizarse en torno a los temas que puedan estar relacionados con ellos. Difícilmente un archivo o una biblioteca puede llegar a afirmar que lo tiene todo descrito, catalogado, ubicado, conservado, preservado,



etc. de manera perfecta y completa. Nuestra Red también está viva en ese sentido y, prueba de ello son las noticias que se publican acerca de nuevas catalogaciones У descripciones, de nuevas actuaciones para conservación, de nuevas digitalizaciones, de nuevos descubrimientos de piezas de gran interés, etc. No hay más que echar un vistazo a la página web de la Red o, también, a números anteriores de *Enredadera* para ser conscientes de ello. Por eso motivo, pareció adecuado dedicar esta sección a ese patrimonio que sigue esperando ser descubierto y que sigue apareciendo en nuestros archivos y bibliotecas.

¿Qué entendemos por patrimonio por oculto o por descubrir? Aquellos fondos que se sabe que existen en nuestros archivos y bibliotecas, pero que, por diversos motivos, todavía no se han podido describir de una manera que sea fácil su acceso y consulta. Quizás están todavía tal y como llegaron al edificio y, quizás, incluso sean muy pocos los que tengan conocimiento de su existencia.

También, aquellos fondos de los que sí existe algún tipo de información o descripción en alguna herramienta de uso interno —base de datos o guía interna en Excel o en papel, por ejemplo-- pero su consulta está restringida o limitada y, por tanto, es un fondo por descubrir todavía. Y, también, podría aplicarse ese concepto a aquellos fondos en los que ya se ha realizado algún tipo de acción que permite su consulta a cierto grado. Sería el caso de



muchos que se encuentran descritos y catalogados hasta cierto nivel —por ejemplo, en el Catálogo de Bibliotecas y Archivos del CSIC—o. incluso han podido ser digitalizados parcialmente —por ejemplo, en Simurg—pero que lo deseable sería poder descender aún más para que esas descripciones y catalogaciones permitieran un conocimiento más detallado de su contenido. Todo este tipo de fondos está oculto o perdido en el sentido de que no se conoce bien su existencia, se conoce de una manera muy escasa o podrían ser conocidos de una forma mucho más amplia si se actuara sobre ellos.

Contamos con seis colaboraciones. Es muy de agradecer que archivos como los del Museo Nacional de Ciencias Naturales (MNCN), Real Jardín Botánico (RJB), Biblioteca Americanista de Sevilla (BAS), Misión Biológica de Galicia (MBG), Institución Milá y Fontanals de Investigación en Humanidades (IMF) y Biblioteca de Física y Química Dorotea Barnés (IQFR) nos permitan, y desde puntos de vista diversos, conocer un poco más algunos de esos fondos... sus tesoros ocultos o por descubrir.

En la sección *La Red*, contamos con cinco colaboraciones. Se nos informa de dos encuestas –la de formación y la de satisfacción de usuarios—que se llevaron a cabo durante 2022, del proyecto de migración a una nueva herramienta de gestión y difusión para *Simurg: fondos digitalizados de las bibliotecas y archivos del CSIC*, de las acciones de preservación que se están llevando a cabo y, finalmente, de los seis meses de vida de la aplicación móvil para el acceso y consulta de la página web de la Red.

En *Así somos* encontramos cuatro interesantes colaboraciones. Una sobre la experiencia de la Biblioteca Tomás Navarro Tomás (CCHS) organizando un laboratorio para tratar de acercarse más a sus usuarios y a la sociedad; otra, sobre la sinergia con los investigadores que se persigue desde la Biblioteca Americanista de Sevilla (BAS); otra, sobre nuevos documentos depositados en *Simurg* por parte de la biblioteca-archivo de la Escuela de Estudios Árabes (EEA) con motivo de la celebración del 90º aniversario de la creación de la Escuela; y, finalmente, una magnífica noticia del hallazgo en la Biblioteca Tomás Navarro Tomás (CCHS) de un libro único en el mundo.

En la sección *Noticias* destaca el premio *Fotodoc* que se les ha otorgado a dos de nuestras compañeras de la Red de Bibliotecas y Archivos del CSIC, reconocimiento a la labor que Raquel Ibáñez y Rosa Villalón vienen efectuando en el Archivo del Centro de Ciencias Humanas y Sociales (CCHS). Encontramos también, noticia sobre la convocatoria de ayudas para la descripción de

documentos de archivo en la Red para 2022, visitas a la biblioteca del Centro de Investigaciones Biológicas (CIB), la utilización de un manuscrito de la biblioteca-archivo de la EEA como ilustración de un calendario Día Internacional para el Patrimonio Mundial, nuevos fondos del archivo del MNCN incluidos en Simurg y breves noticias de algunos congresos, jornadas y exposiciones en los que ha participado o asistido alguno/a de los/las profesionales de nuestra Red o se ha mostrado algún documento de nuestros fondos.



Finalmente, en *Reseñas*, contamos con dos de ellas. La primera, *Las colecciones de vidrio en España*, libro editado por el CSIC con las comunicaciones presentadas en las jornadas del mismo nombre que se celebraron en el Instituto de Cerámica y Vidrio (ICV) a finales del año 2019. La segunda, *La biblioteca de fuego*, una novela situada en la España de los años 20 y 30 del siglo pasado en la que tienen su presencia los libros y las bibliotecas.

Deseamos que el contenido de este número sea de vuestro agrado y que *Enredadera: revista de la Red de Bibliotecas y Archivos del CSIC* siga contando con vuestro aprecio e interés. De nuevo, agradecer a los que han colaborado en este número. No es mucho el tiempo que nos sobra en nuestro día a día para poder escribir unas líneas sobre lo que hacemos o sobre nuestros archivos y bibliotecas, pero darlo a conocer nos parece realmente necesario e interesante. ¡Gracias!

Miquel Àngel Plaza-Navas

enredadera@bib.csic.es

Unidad de Recursos de Información Científica para la Investigación (URICI), CSIC, Barcelona